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Niederschrift 
 

über die öffentlichen Verhandlungen des Ortschaftsrates Präg-Herrenschwand. 
 
am Dienstag, den 16.06 2020  Beginn: 20:00 Uhr; Ende: 21:46 Uhr  
 

in Präg, im Gemeindehaus  
 
 
Vorsitzender / Protokollführer:  Ortsvorsteher Martin Halm  

Anzahl der Zuhörer:   6 

Anwesende Mitglieder:   5  

Entschuldigte Mitglieder*:  (Hanspeter Steinebrunner ab 20:26 Uhr) 

*Abwesenheitsgrund wird in Klammer durch die Kurzzeichen (k) =krank, (V) = verhindert - Entschuldigt, (U) =unentschuldigt, angegeben. 
 
 
Nach Eröffnung der Verhandlung stellt der Vorsitzende fest, dass 
 

1. zu der Verhandlung durch Ladung vom 08.06.2020 ordnungsgemäß eingeladen 

wurde,  
 

2. die Tagesordnung für den öffentlichen Teil der Verhandlung am 09.06.2020 

ortsüblich bekannt gemacht worden ist  
 

3. das Kollegium beschlussfähig ist, weil mindestens 3 Mitglieder anwesend sind. 

 

 

 Tagesordnung 
 

1. Fragen und Anregungen der Bürgerinnen und Bürger 
 

2. Bauangelegenheiten 
 
a. Bekanntgabe einer Entscheidung per Umlaufbeschluss vom 03.04.2020 

Bauantrag auf Bau eines Festmistlagers – Grabenstraße 4 in Präg   
 

3. Bericht aus dem Gemeinderat der Stadt Todtnau 
 

4. Beratung und Beschluss über die künftige Bewirtschaftung der bisher von Hr. 
Jürgen Fritz landwirtschaftlich genutzten städtischen Flächen 
 

5. Beratung und Beschluss über den Umgang mit unerlaubter Entsorgung vom 
Bauschutt und Grünschnitt 
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6. Informationen: 
 
a. Sachstand Gehweg Präg 
 
b. Sachstand Motorradlärm – Display 
 
c. Sachstand Breitbandverlegung 
 
d. Sachstand Gästetafel 
 
e. Sachstand Wildbienenprojekt 
 
f. Einwohnerversammlung in Herrenschwand 

 
7. Verständnisfragen von Bürgerinnen und Bürger zu einzelnen 

Tagesordnungspunkte 
 

8. Verschiedenes 
 
 
 
In der heutigen Sitzung wurden folgende Beratungen und Beschlüsse 
vorgenommen bzw. gefasst: 
 

 

1. Fragen und Anregungen der Bürgerinnen und Bürger 
 

Von wem: Beitrag Aufgabe für 

Svetlana 
Heinstein 

- Hat angeregt, dass zukünftig wieder der Aushang zur 
OR-Sitzung in Herrenschwand ausgehängt wird. 

OV 

 
 
 

2. Bauangelegenheiten  
 

a. Bekanntgabe einer Entscheidung per Umlaufbeschluss vom 03.04.2020 
Bauantrag auf Bau eines Festmistlagers – Grabenstraße 4 in Präg:   

 
Dieser Bauantrag lag dem OV am 10.03.2020 vor. Dieser Bauantrag sollte in der 
Ortschaftsratssitzung vom 18.03.2020 behandelt werden. Diese Sitzung wurde 
aufgrund der Pandemie abgesetzt. Da nicht absehbar war, wann die nächste OR-
Sitzung stattfinden kann, wurde am 03.04.2020 ein Umlaufbeschluss durchgeführt 
 
Abstimmung per Umlaufbeschluss:  

  

Der Ortschaftsrat stimmte dem Bauantrag einstimmig zu. 
 
 

3. Bericht aus dem Gemeinderat der Stadt Todtnau  
 

Der OV (bzw. der sOV) berichtet aus den Gemeinderatssitzungen (19.02.2020, 
19.03.2020, 22.04.2020, 28.05.2020), sowie aus den Bauausschusssitzungen 
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(05.02.2020, 04.03.2020, 01.04.2020, 06.05.2020) über die verschiedenen 
Themen.  
 
Themenpunkte: 
05.02.2020 - Bauausschusssitzung 
- Bauvoranfrage zur Errichtung eines Land- Forstwirtschaftlichen Schuppen im 

Herrenschwand  
- Antrag auf Erdverlegung der Stromleitung des Bestehenden E-Werk in 

Richtung Bernau 
 

19.02.2020 – Gemeinderatssitzung 
- Keine speziellen Themen für Präg / Herrenschwand  

 
04.03.2020 - Bauausschusssitzung 
- Keine speziellen Themen für Präg / Herrenschwand 

 
19.03.2020 – Gemeinderatssitzung 
- Sitzung wurde wegen der Pandemie abgesagt 

 
05.03.2020 - Bauausschusssitzung 
- Bauantrag auf Bau eines Festmistlagers – Grabenstraße 4 in Präg 

 
22.04.2020 – Gemeinderatssitzung 
- Beratung und Beschluss über eine haushaltswirtschaftliche Sperre nach §29 

der Gemeindehaushaltsverordnung 
- Information über eine Spende für den Kindergarten in Präg, für die Umsetzung 

des Wildbienenprojektes 
 
06.05.2020 - Bauausschusssitzung 
- Keine speziellen Themen für Präg / Herrenschwand 
 
28.05.2020 – Gemeinderatssitzung 
- Beratung und Beschluss Forst-Betriebsplan 2020 
- Beratung und Beschluss Regenwasserbehandlungskonzept im Einzugsgebiet 

der Kläranlage Todtnau-Schlechtnau 
- Felssicherung Geschwend 
- Bau eines Hochenergiezauns in Geschwend 
 
Der OR nimmt den Sachstand zur Kenntnis. 
 

 
4. Beratung und Beschluss über die künftige Bewirtschaftung der bisher von Hr. 

Jürgen Fritz landwirtschaftlich genutzten städtischen Flächen. 
 

Der OV stellt dem OR kurz da, dass Jürgen Fritz seine Landwirtschaft ab dem 
03.02.2020 an seinen Sohn Marcel Fritz übergeben hat.  
Jürgen Fritz hat bisher verschiedene städtische Flächen bewirtschaftet. Es liegt ein 
Antrag vor, dass die bisher bewirtschafteten städtischen Flächen zukünftig von 
Marcel Fritz übernommen werden dürfen.  
Der OR hat kurz über den Antrag diskutiert und dann wie folgt abgestimmt. 
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Abstimmung:  
  

Der Ortschaftsrat stimmt dem Antrag einstimmig zu. 
 
 
 

5. Beratung und Beschluss über den Umgang mit unerlaubter Entsorgung vom 
Bauschutt und Grünschnitt 

 
Der OV stellt dem OR mit Bildern kurz da, dass im Bereich der Verlängerung zum 
Eulenwaldweg ersichtlich ist, dass dort unerlaubt Grünschnitt und vielleicht auch 
Bauschutt unerlaubt entsorgt wurde. Da wir uns in einem Naturschutzgebiet 
befinden, ist dies verboten. 
 
Der OR hat über die Vorgehensweise diskutiert und ist zur Ansicht gekommen, dass 
die Ortsverwaltung zunächst mit einer Bekanntmachung auf den Missstand 
hinweist. Sofern es dann zu weiteren Verfehlungen kommen sollte, sollen weitere 
Maßnahmen ergriffen werden. 
 
Weiteres Vorgehen: 

  

Der OV wird eine Bekanntmachung verfassen und diese an die Haushalte in Präg 
verteilen lassen. 
 
 

6. Informationen: 
 
a. Sachstand Gehweg Präg 

 
Der OV berichtet, dass der Gehweg Präg zwar im Haushalt 2020 nun endlich 
zur Umsetzung verankert wurde, aber aufgrund der derzeitigen 
Haushaltswirtschaftliche Sperre momentan ruht.  
Es wird abzuwarten sein, wie es hier weitergeht. 
 
Der OR nimmt die Information zur Kenntnis. 
 

b. Sachstand Motorradlärm – Display 
 
Der sOV berichtet, dass das Lärmschutzgerät am 31.03.2020 aufgestellt wurde 
und heute Nachmittag die ersten Auswertungen (nur Informationen zu 
Motorräder) von der Stadtverwaltung übermittelt wurden. Insgesamt kann das 
Display 8 Fahrzeugtypen erfassen und auswerten. 
Anfang Juni wurde ein Film über den derzeitigen Zustand bzgl. der Belastung 
durch den Motorradlärm gedreht, welcher über Youtube angeschaut werden 
kann. 
Die zusätzlichen Hinweisschilder bzgl. des Lärmschutzes in Präg, sollen noch 
angebracht werden. 
Das bereits vorhandene Geschwindigkeitsdisplay hat Fehlfunktionen. Da es 
aber weiterhin eingesetzt werden soll, wurde beim Hersteller ein 
Kostenvoranschlag eingeholt. Es ist erfreulich, dass die Verkehrswacht in 
Schopfheim sich bereit erklärt, die Kosten für die Instandsetzung zu 
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übernehmen, wofür sich der OR sehr gefreut hat und sich auch ganz herzlich 
bei der Verkehrswacht Schopfheim bedankt.  
 
Der OR nimmt die Information zur Kenntnis. 

 
c. Sachstand Breitbandversorgung  

 
Der OV informiert, dass der Zweckverband die Ausschreibung für die Erstellung 
der Backboneleitungen von Geschwend über Präg bis zum Hochbehälter Präg 
vor zwei Wochen veröffentlich hat und am 24.06.2020 die Submission ist. Des 
weiteren ist die Ausschreibung für den Innerortsausbau von Herrenschwand 
ausgeschrieben. Submission am 24.06.2020. 
Die Maßnahmen sollen noch im Jahr 2020 durchgeführt werden.   
Auf Anfrage vom OV hat sich der OR hat bereiterklärt, für die ausführende 
Tiefbaufirma Lagerflächen (jeweils ca. 150 m²) (Präg – neben dem 
Gemeindehaus, Herrenschwand – hinterer Bereich Skiliftparkplatz) 
bereitzustellen. Der OV wird dies mit dem Bauamt klären. 

 
  Der OR nimmt die Information zur Kenntnis. 
 
 

d. Sachstand Gästetafel 
 
Der sOV hat dem OR den aktuellen Stand der Planung vorgestellt. 11 Vermieter 
werden auf der neuen Gästetafel vertreten sein. Der sOV wird mit den 
Vermietern die finale Version durchsprechen und dann den Auftrag für die 
Erstellung freigeben. 
Des weiteren ist geplant, dass auf der linken Seite neben der Übersicht, eine 
Information über das Naturschutzgebiet Gletscherkessel Präg angebracht 
werden soll und auf der rechten Seite, aktuelle Informationen über die 
Gemeinde. 
  

  Der OR nimmt die Information zur Kenntnis. 
 

 
e. Sachstand Wildbienenprojekt 

 
Der OV und der sOV informierten, dass es Ende April bzgl. des Standortes für 
die Wand des Wildbienenprojektes unterschiedlichen Auffassungen zwischen 
den Vertretern des Kindergartens, der Verwaltung und der Ortsverwaltung gab, 
welche aber bei einem Ortstermin am 07.05.2020 geklärt wurden. 
Ursprünglich war eigentlich nur eine Projektwand für dieses Projekt angedacht. 
Nun werden neben der Projektwand zwei weitere Informationstafeln und zwei 
Hochbeete aufgestellt.  
Dieses Ensemble soll nun im Bereich der Zufahrt (Links im Grünbereich) 
montiert werden. 
Nach der Aufstellung soll noch eine offizielle Übergabe an den Kindergarten 
stattfinden.  

 
  Der OR nimmt die Information zur Kenntnis. 
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f. Einwohnerversammlung in Herrenschwand 

 
Der OV und der sOV würden gerne beginnen die diesjährige Einwohner-
versammlung in Herrenschwand zu planen.  
Terminlich gibt es folgende Vorschläge: 24.09.2020, 01.10.2020, 15.10.2020 
 
Vom OR wurde der 24.09.2020 priorisiert. 

  

   
 

7. Verständnisfragen von Bürgerinnen und Bürger zu einzelnen 
Tagesordnungspunkte 
 

Von wem: Beitrag Aufgabe für 

Svetlana 
Heinstein 

Nachfrage bzgl. einer Abdeckung für den Sandkasten im 
Kurpark in Herrenschwand 

OV frägt im 
Bauamt 

nach 

Ferdinand 
Dalpiaz 

Anfrage bzgl. des geplanten Mobilfunkstandortes 

- Der OV erläutert kurz, dass er seit dem November 2019  
keine neuen Informationen hierzu hat, aber gerne 
nachfrägt. 

OV 

Ferdinand 
Dalpiaz 

Er berichtet, dass sich der Forstweg Richtung Wacht in einem 
schlechten Zustand befindet 

- Der sOV wird Herr Frederich vom Forst diesbezüglich 
ansprechen. 

sOV 

Marion Lais Sie berichtet, dass der Kindergarten noch ein Hochbeet übrig 
hätte, wenn eins wo benötigt wird. 

 

 
 
 
 

8. Verschiedenes 
 

Von wem: Beitrag Aufgabe für 

OV 

 

Information über die Pachtverlängerung mit dem Pächter des 
Berggasthofs Präger Böden 

 

OV 

 

Erneuerung des Brunnens an der Wassertrettstelle in 
Herrenschwand. Es sollte eigentlich eine Einweihung 
sattfinden, welche aber derzeit nicht möglich ist. 

Im Namen der Ortsverwaltung dankt der OV – Fabian + Armin 
Steinebrunner, sowie Edgar Rummel – für die Arbeit der 
Erstellung des neuen Brunnens. 

 

sOV Felsbrocken Präg – Herr Höhler (1. Landesbeamter) vom 
Landratsamt hat mitgeteilt, dass zusätzliche Felsen gesichert 
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werden müssen. Wann genau die Straße wieder befahrbar 
sein wird, ist noch nicht ganz sicher. 

OV Das Kreuz vom Hochgescheid wurde vom Bauhof repariert 
und im Frühjahr wieder aufgestellt. Die Inschrift konnte leider 
vom Bauhof nicht erneuert werden. Die Ortsverwaltung hat 
Herrn Lothar Hablitzel gebeten, die Erneuerung der Inschrift zu 
übernehmen. Lothar Hablitzel ist noch dran. 

 

sOV Instandsetzung verschiedener Wege – Herr Frederich hat die 
Ortsverwaltung darüber informiert, dass sobald die Straße 
nach Bernau wieder befahrbar ist, folgende Wege saniert 
werden würden. 

- Hohrütteweg 

- Eulenbachweg 

Der sOV wird bei Herr Frederich nachfragen, ob der 
Eulenwaldweg auch noch saniert werden könnte? Dieser 
befindet sich aber auf der Gemarkung Schönau 

sOV 

sOV Das Geländer an der Brücke am Mättlesteg ist durch ein Baum 
beschädigt worden Herr Frederich hat den Auftrag zur 
Instandsetzung an das Bauamt weiter gegeben. 

 

sOV 

 

Informiert die Anwesenden, dass er bzgl. des alten Verteiler-
gebäude der Kabel BW (Oberhalb vom Gasth. Sonnenhof) 
schon mehrere Mails und auch schon telefonisch versucht hat, 
eine Stellungnahme zu erhalten, wann die Kabel BW 
beabsichtigt den Schandfleck zu entfernen. 

 

sOV Mit dem Regierungspräsidium gab es an der Kälberweidfelsen-
hütte eine Ortsbegehung, bei welcher es um eine eventuelle 
leichte Einebnung des Geländes rechts neben der Hütte ging. 

Das Regierungspräsidium sieht dies positiv, sofern ein 
verschiedene Vorgaben (Erdmaterial, etc.) eingehalten 
werden. Es wird derzeit hausintern im Präsidium geprüft, ob 
das Vorhaben genehmigt werden könnte. 

 

sOV Im März wurde von mehreren Bürger/innen bemängelt, dass 
keine Werbeprospekte mehr in Präg verteilt werden. Auf 
Nachfrage wurde erwidert, dass der bisherige Austräger krank 
gewesen wäre, diese Arbeit auch zukünftig nicht mehr macht. 

Es wurde ein neuer Austräger gefunden. Es wurde jetzt aber 
bekannt, dass die Werbeprospekte im Aussendorf nicht mehr 
verteilt werden, aber diejenigen welche ein Prospekt möchten, 
dies gerne beim Austräger abholen können 

 

sOV Informiert, dass ein Merkblatt erstellt wurde, in welchem 
Hundebesitzer und Einwohner über Ge- und Verbote informiert 
werden. Das Merkblatt wird inhaltlich noch geprüft und soll im 
Juli an die Haushalte verteilt werden.    

sOV 

Ernst Mühl Frägt nach, ob bzgl. der Anfrage von Hubert Meier beim Haus 
Seger eine Leitplanke um die Kurve zu installieren, schon was 
vorangegangen ist. 

Der sOV hat dies verneint und sich gleichzeitig dafür 
entschuldig. 

sOV 

Ernst Mühl Frag an, warum hinter dem Gemeindehaus das Gelände leicht 
angefüllt worden sein. 
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Der sOV hat berichtet, dass die Narrenzunft derzeit dran ist 
den Platz ein wenig einzuebnen, den Bereich zu Pflaster, 
damit z.B. der Anhänger leichter rangiert werden kann.  

Ernst Mühl Er regt an, dass das aufgestellt Kreuz an der Hütte vom 
Kälberweidfelsen sehr schön sei und würde eine Würdigung 
durch die Ortsverwaltung sehr begrüssen. 

Der sOV erläutert kurz die Entstehung des Kreuzes.  

OV + sOV 
werden hier 

aktiv 

Hanspeter 
Steinebrunner 

Regt an, dass die Narrenzunft den Anhänger der direkt neben 
den Glascontainer steht, ein wenig weiter wegstellt, damit die 
Abholung des Leergutes nicht behindert wird.  

sOV wird 
dies mit der 
Narrenzunft 

klären 

 
 
 

Zur Beurkundung: 
 
 

     
_________________________________         ________________________________ 

Vorsitzender / Schriftführer         Ortschaftsräte 
 


